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ſenheit der Delegierten von ca 180 BVezirksJ e ſowie verſchiedener Ehrengäſte trat hier
r bahn Aſſiſtenten Verband der deutſchen Staats

de en ſeinem 10 Verbandstage zuſammen Der Ver
bahnen dſitzende Scharfenort Berlin eröffnete die
bandsrNungen und gab einen kurzen Geſchäftsbericht wobei
Ver Watie rte daß der Verband gegenwärtig rund 14 000
e er umfaßt Nach der Abſendung von Telegrammen

Mitglie Kaiſer den Statthalter von ElſaßLothringen den
an ſchen Eiſenbahnminiſter und mehrere Eiſenbahndirek
preußiDapenten ſprach Eiſenbahn Aſſiſtent O e h ler Straß
tionsp über die geſellſchaftliche Stellung der mittleren Be
vurg ſchaft Der Redner forderte die EiſenbahnAſſiſtenten
mieſtem Zuſammenſtehen auf damit endlich die prinzipielle
zu ſſtetung mit den Poſt Aſſiſtenten erreicht werde

re Geburtenrückgang und Beamtenſchaft ſprach ſodann
en hahnAſſiſtent Schuld t Hamburg Die Gründe für
Liſe geringen Kinderſegen in der Beamtenſchaft ſind nach
n Referenten in der Eheſcheu der jungen Männer ihrer

eriellen und wirtſchaftlichen Lage ſowie ihrem Verant
wotlichkeitsgefühl zu ſuchen Da die Beamtenſchaft berufen
r ür des Volkes Wohlfahrt einzutreten und anderen mit

Beiſpielen voranzugehen bedürfe ſie in vermehrtem
Maße der Hilfe des Stagates Redner verlangte die Ge
währung von Erziehungsbeihilfen an verheiratete
Beamte die für jedes Kind 100 Mark betragen ſollten Die
Staatsregierung habe bereits erfreulicherweiſe im Abge
ordnetenhauſe erklären laſſen daß ſie dieſer Anregung ſym
pathiſch gegenüberſtehe Es folgte die Beratung der vor
liegenden Anträge U a wurde beſchloſſen an den Reichs
kanzler eine Eingabe zu richten die folgenden Wort
laut hat

Die zum 10 Verbandstag verſammelten Delegier
ten der Bezirks und Ortsvereine des Eiſenbahn Aſſiſten
tenverbandes erklären daß ſie in dem vom Herrn
Reichsſchatzſekretär zuſtimmend begrüßten Beſchluſſe des
Reichstages vom 26 April d der den Poſt Aſſiſtenten
eine neue Beſoldungserhöhung zuſpricht ohne dieſelbe
zugleich auf die ReichseiſenbahnAſſiſtenten auszudehnen
eine unverdiente Zurückſetzung der Eiſenbahnaſſiſtenten
ſchaft und eine unbegründete Herabſetzung ihrer Dienſt
leiſtungen erblicken Geſtützt auf die von verſchiedenen
Miniſtern darunter einem Staatsſekretär des Reichs
poſtamtes anerkannte Tatſache daß der Dienſt der
Eiſenbahn Aſſiſtenten ein ſchwierigerer gefahrvollerer
und verantwortungsvollerer iſt als der der Poſtaſſiſten
ten bittet die Eiſenbahnaſſiſtentenſchaft daß ſie ſowohl
im Jntereſſe der Gerechtigkeit und zur Wahrung ihrer
Dienſtfreudigkeit den Poſtaſſiſtenten auf allen Gehalts

le vom 1 Oktober d J ab geſetzlich gleichgeſtellt
wird

Eine Reihe von Anträgen wurde dem Vorſtand als
Material überwieſen Der Voranſchlag für das kommende
Geſchäftsjahr wurde in Einnahmen und Ausgaben mit
137 000 Mark feſtgeſetzt Durch Erhöhung der Beiträge iſt
es möglich geworden auch die Leiſtungen der Sterbekaſſe zu
ſteigern Die Verſammlung beſchloß ferner aus Anlaß des
Regierungsjubiläums des Kaiſers eine Stiftung aufzubrin
gen die der Witwen und Waiſenkaſſe des Verbandes zuge
führt werden ſoll Der als Gaſt nachträglich erſchienene kon
ſervative Landtagsabgeordnete v Ditfurt betonte im
Hinblick auf die Beſoldungsfrage daß der Antrag auf Gleich
ſtellung der Eiſenbahn mit den Poſtaſſiſtenten nur wegen
des Schluſſes des Parlamentes nicht zur Erörterung gelangen
konnte daß er aber wieder eingebracht werden ſolle

Der nächſte Verbandstag ſoll in Hamburg ſtatt
finden Die Tagesordnung war damit erledigt und der Vor

e ſchloß die Verſammlung mit einem Hoch auf den
aiſer

Vorftandskonferenz des Roten Kreuzes

München 21 Mai
g Unter dem Ehrenpräſidium des Prinzen Alfons von
Dayern traten hier die Vorſtände der Deutſchen Landes
vereine vom Roten Kreuz im Abgeordnetenhauſe zu
ihrer alle fünf Jahre ſtattfindenden Konferenz zuſam
wen zu der ſämtliche Unterorganiſationen des Roten Kreu
zes Delegierte entſandt hatten Unter den Anweſenden be
r ſich der Kaiſerliche Kommiſſar für die freiwillige
grenkenpflege Fürſt zu Solms Baruth Generalarzt
et Kanzow Berlin Miniſterialdirektor a D v Geyer
i uttgart General Rothe Charlottenburg der Prä
ſgn des Kaiſerlichen Geſundheitsamtes Dr Kauff
rende n Generalmajor Schmidt Dresden ſowie die füh
orſig Perſönlichkeiten vom Bayeriſchen Landesverein Den

itz führte der Vorſitzende des Zentralkomitees der Deut
n Vereine vom Roten Kreuz General z D v Pfuel
rlin der die Tagung willkommen hieß

deg niſterialrat Dr Die udonn s überbrachte die Grüße
Huldi Yeriſchen Miniſteriums Nach der Abſendung von
regentgetelegrammen an den Kaiſer und den Prinz

rm en Ludwig ſowie einem ehrenden Gedenken an den
meiſter enten Luitpold und den Hof und Oberzeremonieu
otdn n der Kaiſerin v d Kneſebeck wurde in die Tages
J ng eingetreten und zunächſt ein Vortrag des Generals
ob t he Berlin über einige Fragen die mit der
wen machung im Zuſammenhang ſtehen entgegengenom
tegun Hierzu gab Konſul Bielefeld Karlsruhe die An
Kranke die Mobilmachungsorder ſollte den freiwilligen
bra ht eflegern durch Mitglieder der Jugendwehr über

inſſtertzden Eine Beſchlußfaſſung hierüber erfolgte nicht
n Frialrat a D v Geyer Stuttgart begründete ſo

kenpfle nen Antrag welcher verlangt daß freiwillige Kran
ger welche dem zweiten Landwehraufgebot ange

und
der

ſei f
guten

hören ſoweit ſie bei der Truppe entbehrt werden können
den Sanitätskolonnen überwieſen werden ſollen Aus der
Mitte der Verſammlung wurden gegen den Antrag aus
militäriſchen Gründen Bedenken erhoben Eine Beſchluß
faſſung erfolgte auch hier nicht das Zentralkomitee wurde
beauftragt die Frage im Auge zu behalten General
ſekretär Prof Dr Kimmle SBerlin ſprach über die Ge
fangenen Fürſorge Die Verſammlung beſchloß daß zu
nächſt eine vom Zentralkomitee zu ernennende Kommiſſion
die Frage weiter klären ſoll Generalarzt z D Dr
Werner Berlin und Miniſterialdirektor Dr v Geyer
Stuttgart behandelten das Thema Ausbau der Kriegs

wohlfahrtspflege Die Referenten wieſen darauf hin daß
in einem kommenden Kriege die private Wohlfahrtspflede
in umfangreicher Weiſe in Anſpruch genommen werden
würde Sie wird einzugreifen haben durch Vermittelung
von Arbeitsgelegenheit an die Angehörigen der Soldaten
durch Fürſorge in Krankheitsfällen durch Unterbringung
von Kindern uſw Die Verſammlung beſchloß daß das
Rote Kreuz die Sache in die Hand nehmen und für eine ent
ſprechende Organiſation im Rahmen des Roten Kreuzes
ſorgen ſolle Miniſterialdirektor v Geyer Stuttgart ver
langte insbeſondere daß ſchon jetzt Maßnahmen hinſichtlich
der Fürſorge für bedürftige Kriegsteilnehmer und deren
Hinterbliebene getroffen würden Zu dieſem Zwecke ſollten
öffentliche Sammlungen eingeleitet werden um entſprechende
Fonds zu ſchaffen Aus der Mitte der Verſammlung wurde
entgegnet daß die Fürſorge für die Kriegsveteranen eigent
lich Sache des Reiches ſei Auch könne man die Sorge für
die zukünftigen Kriegsveteranen der kommenden Genera
tion überlaſſen Man einigte ſich ſchließlich dahin daß dem
Zentralkomitee anheim gegeben wurde die Fürſorge für die
künftigen Kriegsveteranen in angemeſſener Weiſe vorzu
bereiten

Am Abend fand eine Begrüßungsfeier im Rathausſaale
ſtatt wobei Oberbürgermeiſter v Borſcht die Konferenz
namens der Stadt München willkommen hieß Der Vor
ſitzende General z D v Pfuel ſprach den Dank der
Gäſte aus

22 Mai Walhallatheater ab 84 Uhr gr Vorſtellung
21 Mai Walhallatheater ab 84 Uhr gr Vorſtellung

Apollotheater abends 8 Uhr Demi Monde
Paſſagetheater Kinematographiſche Vorführungen
Biophontheater Kinematographiſche Vorführungen
Orpheum Kinematographiſche Vorführungen
Ständige Kunſtausſtellung von Tauſch Groſſe

Kollektiv Ausſtellung des Vereins Münchner Aqua
relliſten Sonder Ausſtellung von Eliſe Nees von
Eſenbeck graphiſche Ausſtellung meiſt böhmiſcher
Künſtler

Kunſtverein Salzgrafenſtr Ausſtellung der Ver
einigung bildender Künſtler E V Jurvyfreie Kunſt
ſchau

Zoo nachmittags Konzert abends 8 Uhr Feſtkonzert
anläßlich des 100 Geburtstages von Richard Wagner

Peißnitz Abendkonzert Rohland Orcheſter
Paradies Konzert der Bergkapelle

23 Mai NeumarktSchützenhaus abends 8 Uhr Wagner
abend des Bruno Heydrichſchen Konſervatoriums für
Muſik und Theater

Bad Wittekind vorm 8 Uhr Frühkonzert nachm
32 Uhr Kurkonzert

Brunnerts Bellevue abends 8 Uhr gr Gartenkonzert
vom Apollo Orcheſter

Rabeninſel Etabl Kurzhals nm 38 Uhr Militär
konzert 75er

Bergſchenke nachm von 4 Uhr ab Konzert der Berg
kapelle

24 Mai Saalſchloßbrauerei nachm 4 Uhr Feier des
1 Stiftungsfeſtes des deutſchen Wehrvereins zwei
große Militärkonzerte 36er

25 Mai Magdeburg nachm 34 Uhr gr Rennen

EEE
Verbandstag der Obſt und Gartenbauvereine

im Bezirke der Landwirtſchaftskammer
Jm Sitzungsſaale der Landwirtſchaftskammer fand

geſtern die Vertreterſitzung ſtatt Der Vorſitzende Herr
Rentier Garke Zeitz eröffnete die Tagung mit der Begrüßung
der Erſchienenen von denen wohl die meiſten nicht mit der
Freudigkeit gekommen ſeien die man ſonſt gewohnt iſt denn
die Obſternteausſichten ſeien in dieſem Jahre trübe Von
Herrn E Herrmann Halle wurde ein kurzer Tätigkeits
bericht für das verfloſſene Jahr erſtattet Es ſind dem Ver
bande neu beigetreten 8 Vereine ausgetreten 2 Vereine
Der Verband zählt insgeſamt 225 Vereine
mit etwa 14000 Mitgliedern Jn vielen Vereinen
iſt eine Zunahme der Mitglieder zu konſtatieren Es haben
ſtattgefunden 18 Obſtausſtellungen und 8 Obſtſchauen Der
gemeinſame Bezug von Obſtbäumen Sträuchern und Dünge
mitteln findet in den Vereinen immer mehr und mehr An
klang ziehe man doch daraus doppelten Nutzen reelle Be
dienung und billigere Preiſe Die Landwirtſchaftskammer
bewilligte Mittel für Obſtausſtellungen Obſtbaumwärter
Baumſpritzen und dergleichen mehr Prämiierungen haben
ſtattgefunden für muſtergültig angelegte und gepflegte Obſt

J baumanlagen Darin ſoll fortgefahren werden

e

2 Beiblatt zu Nr 234 der Saale Zeitung
Donnerstag 22 Mai 1913

Die Kammer wünſcht von den Vereinen eine Benach
richtigung über den Ausfall der Obſternte zum Zwecke der

Statiſtik die von höherer Stelle feſtgeſtellt wird
Dem Wunſche im Provinzial Obſtbaugarten in Diemitz

ein Kühlhaus zu errichten konnte aus Mangel der dazu er
forderlichen Mittel noch nicht entſprochen werden Ferner
wird gewünſcht daß dem Obſtnachweis mehr Beachtung ge
ſchenkt werde da ein ſolcher von großer Bedeutung ſei Jm
letzten Jahre war die Nachfrage nach gutem Obſt weit ſtär
ker als das Angebot Herr E Herrmann gab hierauf die Be
ſchlüſſe der jüngſten Sitzung des Ausſchuſſes für die Förde
rung des Obſt Wein und Gartenbaues bekannt Den Ver
einen wurde die Anſtellung von Obſtbaubeamten und der
praktiſche Vertrieb der zugeſandten Obſtabbildungen emp
fohlen Man möge dieſe Abbildungen den Obſtſendungen
beipacken

Die Landwirtſchaftskammer hat ſeit dem 1 April d
in Freyburg a U eine Obſt und Weinbau Gartenſchule er
richtet Man wolle nicht verſäumen befähigte junge Leute
dieſer Schule zu überweiſen Jm nächſten Jahre ſoll die
Vertreterverſammlung in Freybur g a U abgehalten und
bei dieſer Gelegenheit die Schule mit beſichtigt werden Jn
der ſeither üblichen Weiſe ſollen am 21 und 22 Oktober d J
Obſtverpackungskurſe abgehalten werden

Die Verſammlung beſchloß einen Vortragskurſus für
Obſtzüchter uſw im Januar einzurichten Wenn die Obſt
baulehrſchule in Freyburg a U erſt 30 Schüler zählt dann
werde ſich die gewünſchte Kühlanlage für Obſt in Diemitz bei
Halle leichter ermöglichen laſſen da die Anlage für vie
Schüler als Demonſtrationsobjekt gelten könne Es folgten
nunmehr die Vorträge

Das natürliche Fruchtbarwerden derObſtbäume behandelte Herr W Poenicke jun Delitzſch
der Erfinder des ſog Fruchtgürtels Referent wies in ſeinen
nur für den Züchter verſtändlichen Ausführungen auf die von
ihm herausgegebene Broſchüre hin Als Hauptpunkte führte
er an Eine naturgemäße Baumpflege Blattpflege und Dün
gung Der Fruchtgürtel regele den Saftlauf im Baume er
ſolle nur als ein Hilfsmittel gelten

Die Obſtbaumdüngung in Theorie undPra ris behandelte Herr Regierungsrat Profeſſor Dr
SteglichDresden Vorſteher der Kgl Sächſ pflanzenphyſio
logiſchen Verſuchs und Samenkontrollſtation in Dresden

Seit langem iſt in dieſem wichtigen Punkte im Obſtbau ſo
gut wie nichts geſchehen man hat die Bäume ſich ſelbſt und
der Witterung überlaſſen und doch iſt eine ſachgemäße
Düngung gleichwie in der Landwirtſchaft dringend nötig
Sofern der Baum nicht ſelbſt ſeine Nahrung findet muß mit
der Düngung nachgeholfen werden Jn Betracht kommen
Stickſtoff Kali Phosphorſäure und Kalk Jn welcher Form
iſt die Düngung zu bewerkſtelligen Am beſten in leicht
löslichen Mitteln damit die Maſſe beſſer in den Boden ein
dringen kann Die Düngung iſt erſt nach dem Blattfall
alſo im Herbſt vorzunehmen die Frühjahrsdüngung ſoll
ſich nur auf Chiliſalpeter beſchränken Bei Verwendung von
Stalldünger Jauche Fäkalien und Kompoſt muß man das
Richtige zu treffen wiſſen und nicht planlos wirtſchaften
Man kann da leicht mehr verderben namentlich wenn die
Wurzeln des Baumes verletzt werden Die Baumſcheiben
düngung hat ſehr wenig Erfolg gehabt Auch ſoll man das
Eingießen von Dungmaſſe in die durch Pfähle gemachte
Löcher beiſeite laſſen man erreicht nicht das was man will
ſondern ſchafft nur eine Maſſe die ſich verdickt und feſtſetzt
Ratſam iſt es mittels Spatens mehrere Ringe um den Baum
zu graben und in dieſe die Dungmaſſe einzuführen dann
wieder mit Erde zu verſchütten und feſtzumachen Chili
ſalpeter kann man oben darauf ſtreuen den bringt der Regen
zur Löſung und Eindringen in die Erde Referent gibt die
Erträge derjenigen jungen Obſtplantagen bekannt in denen
ſolche rationelle Düngung vorgenommen worden iſt Da
nach ſind die Erfolge überraſchend 45 bis 90 Proz höherer
Geldwert

Es folgte eine Ausſprache über
die durch Spätfröſte herbeigeführten Schäden

in der Obſtblüte und Mitteilungen über Räucher und Heiz
verſuche zur Abwendung der Froſtgefahr Referent war
Herr ProvinzialObſtgartendirektor Müller Diemitz b Halle
Gegen einen ſolchen Froſt wie wir ihn in dieſem Frühjahr
an einem unſeligen Freitag gehabt haben ſchütze kein
Mittel da gehe eben viel verloren und man wundert ſich
daß nicht noch mehr Unheil angerichtet worden iſt Refe
rent gibt eine Anzahl Birnen Aepfel und Kirſchenſorten
bekannt die dem Froſt gegenüber weniger empfindlich ge
weſen ſind Jn Aepfeln iſt eine Mißernte zu verzeichnen
in Süßkirſchen iſt der größte Teil erfroren

Als Schutz gegen Nachtfröſte iſt bisher das Räuchern in
den Obſtbaumanlagen beliebt geweſen gegenüber ſolchen
Fröſten wie wir ſie in dieſem Frühjahr gehabt nützt es
nichts Nun wird von amerikaniſcher Seite der Heizofen
ſo ſehr empfohlen Jn Deutſchland fehlen indeſſen noch die
Beweiſe Es müßten ſchon viele ſolcher Oefen verwandt
werden um vielleicht in Verbindung mit Räuchern etwas zu
erzielen Jmmerhin ſolle man nichts unverſucht laſſen

Referent führte einen ſolchen Ofen beim Beſuch des
Provinzial Obſtgartens am Nachmittag den Jntereſſenten
vor

Damit ſchloß die Tagung

Der Verein der Bienenzüchter von Halle und Umgegend feierte
am 18 Mai im Vereinslokal Bauers Brauerei Ausſchank ſein
50jähriges Beſtehen Der Schriftführer Herr Privatmann Seide
hielt einen Vortrag über Entſtehung und Entwickelung des Feſt
vereins Vor 50 Jahren traten 10 Herren lauter bekannte
Namen wie Gärtner Coccejus Rentier Friedrich Oberlehrer
Haring Verlagsbuchhändler Hendel Kaufmann Jentſch Rentier
Körner Rentier Titſchke Kaufmann Schilling und Tiſchlermeiſter
Werner aus Halle und Gutsbeſitzer Zorn aus Schlettau zuſammen
um den Verein zu gründen Zunächſt entſtand eine Bibliothek
dann wurden Vorträge belehrenden Jnhalts gehalten und neue
Mitglieder geworben Damals klagte man ſchon über die Ein
führung gefälſchten Honigs Genau ſo wie heute wurden damals
viele Angaben der Theoretiker angezweifelt Als wichtigſte NRähr
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dflanze wurde der Raps bezeichnet und Esparſetteflächen bevorW bezogen ehe Mitglieder italieniſche Köni
ginnen Jm erſten Jahre wies die Kaſſe einen Beſtand von nur
24 Silbergroſchen auf Die Zahl der Mitglieder ſtieg bald auf 18
Im Jahre 1866 werden im Protokoll die erſten Schleudermaſchinen
erwähnt Jm Jahre 1900 betrug die Mitgliederzahl ſchon 62
heute 86 Die Ertragsberechnung von 10 Völkern ergab 1869 in
I Jahren einen Durchſchnittsertrag von 2 Talern 15 Silbergroſchen
5R Pfennig pro Volk 1899 wurde der jetzige Vereinsſtand einge
richtet Veranlaſſung dazu gab eine Schenkung der Witwe Hendel
von 6 Stöcken Dex für 12 Völker errichtete Stand wurde 1903
auf 24 Völker erweitert Die 86 Mitglieder von heute haben
1468 Stand völker und 75 Honigſchleudern Das älteſte Mit
lied iſt Herr Kaufmann Emil Jahn hier er gehört ſeit 1869 demVerein an Jhm wurde in der Feſtſitzung ein Diplom der Land

wirtſchaftskammer durch den Vorſitzenden des Bienenhauptvereins
Herrn Paſtor SchulzeFlemmingen überreicht Dann wurde bei
allerlei Unterhaltung das Feſtmahl eingenommen Ein Kommers
bildete den Schluß des Feſtes

Das Bürger Rettungsinſtitut hält ſeine Monats konferenz
Dienstag den 27 Mai nachmittags 6 Uhr im Evang Vereins
haus Kronpringz

Verein ehemaliger Angehöriger der Kgl Sächſ Armee Halle
Zur Vorfeier des Geburtstages des Königs von Sachſen findet
am 24 Mai abends 8 Uhr im Neumarkt Schützenhaus Feſt
Kommers mit anſchließendem Ball ſtatt

Männerverein in der Paulusgemeinde Am Freitag den
23 Mai abends 8 Uhr wird Herr Lokomotivführer a D Stück
ſprechen über Die preußiſchen Eiſenbahnen und ihre Sicherung
Die Verſammlung findet im Paulusgemeindehaus Hohenzollern
ſtraße 11 ſtatt Jedermann hat freien Zutritt

Paulusgemeinde Verein Am Freitag den 23 Mai abends
8 Uhr findet in der Loge zu den fünf Türmen Albrechtſtr 6
eine Mitgliederverſammlung ſtatt zu der auch die Angehörigen
der Mitglieder und Gäſte willkommen ſind Tagesordnung im
Jnſeratenteil vorliegender Nummer

Thaataer Konserte und Vorträge
Der Wagner Abend der vom Bruno Heydrichſchen

Konſervatorium zum Gedenken des 100 Geburtstages des
Meiſters veranſtaltet wird findet nicht im Saale des Kon
ſervatoriums ſondern im Neumarktſchützenhaus Freitag
den 23 Mai abends 8 Uhr ſtatt Das Programm bringt
aus Rienzi 2 Akt 1 Szene Polonäſe in Dur eine
Jugendkompoſition des Meiſters Der fliegende Holländer
Ballade der Senta Tannhäuſer Dich teure Halle und
Lied an den Abendſtern Lohengrin Geſang an die Lüfte
und Lohengrins Herkunft Die Meiſterſinger von Nürn
berg 2 Aufzug 1 Szene Monolog und 3 Aufzug Quin
tett Der Ring des Nibelungen Rheingold Szene der
Rheintöchter Walküre 1 Aufzug Siegfried 2 Aufzug

Götterdämmerung 1 Aufzug Trauermarſch an der Leiche
Siegfried für Klavier zu vier Händen und Parſifal
1 Aufzug Herr Direktor Heydrich ſingt ſelbſt bedeutende
Stücke aus Triſtan Walküre und Siegfried Die
übrigen Mitwirkenden ſind Lehrer und reifere Schüler des
Konſervatoriums Siehe Jnſerat

Walhallatheater Den urdrolligen Blatzheim als Wickel
kind und als Onkel mit dem Fragezeichen zu ſehen bietet ſich
nur noch heute und morgen Gelegenheit Am Sonnabend bricht
Blatzheims Abſchiedswoche an Er bringt als luſtige Neuheit
Marinefieber ſowie auf allgemeines Verlangen ſeinen größten

Lachſchlager Prinz Guttalin

Robert FranzSingakademie Am Mittwoch den 4 Juni
abends 8 Uhr führt die Robert Franz Singakademie unter Lei
tung des Kgl Muſikdirektors Herrn Alfred Rahlwes in der
Marktkirche unter Mitwirkung hervorragender Soliſten und des
hiefigen Stadttheater Orcheſters nach längerer Pauſe Haydns
unvergänglich ſchönes Oratorium Die Schöpfung auf
Weitere Mitteilungen folgen Der Billettverkauf für Nichtmit
glieder beginnt am 27 Mai in der Hofmuſikalienhandlung Rein
hold Koch

Zoologiſcher Garten Heute Donnerstag abends 8 Uhr
findet anläßlich des 100 Geburtstages von Rich Wagner
ein Feſtkonzert des Stadttheater Orcheſters unter Leitung
von Kapellmeiſter Heinrich Laber ſtatt Als Soliſt wirkt der
Großherzogliche Kammerſänger Franz Schwarz von unſeren

Stadttheater mit
Bad Wittekind Morgen Freitag nachmittag iſt Kur

konzert vom Stadttheater Orcheſter
Brunnerts Bellepue Morgen Freitag abend iſt

Garten Konzert des Apollo Orcheſters Programm 10 Pfg
Rabeninſel Etabliſſement Kurzhals Morgen Freitag kon

zertiert nachmittags von 34 7 Uhr das Trompeterkorps des
Feld Artillerie Regiments Nr 75 Alles Weitere ſiehe Jnſerat
in heutiger Nummer

großes

rialleſcher Fußballſport
Sportplatz am Zoo Wacker Leipzig I gegen Halle 96 J

Meiſter des Saalegaues Kommenden Sonntag haben die 9her
den Leipziger Fußballklub Wacker zu Gaſte Der Gegner zählt zu
den ſpielſtärkſten Mannſchaften Leipzigs und hat ſich durch ſeine
faire Spielweiſe ſchon längſt die Sympathien des hieſigen Publi
kums erworben Die Leipziger Elf iſt in der letzten Zeit durch
junge Kräfte weſentlich verſtärkt was ja auch aus den letzterzielten
guten Reſultaten erſichtlich iſt So ſpielten ſie gegen den deutſchen
Meiſter V f B Leipzig 1 ferner gegen Jnfanterie Regiment
106 und 107 Leipzig 0 1 Braunſchweiger Eintracht 5 4
Eintracht Leipzig 3 1 Wacker Halle 1 Spielvereinigung
Leipzig 2 und F C Bafel 3 Da 96 mit ſeiner beſten
Mannſchaft antreten wird ſo ſteht ein intereſſanter Kampf zu er
warten Beginn 4 Uhr

Anentbehrlich für alle die auf einen ſchönon zaxten
die

blütenreinen Teint Wert legen iſt
von Profeſſoren und Aerzten als feinſte hygieniſcheToiletteſeife empfohlene Myrrholinſeife die an

Standesamts Berichte
Halle Rord 21 Mai 1913

ießung Der Kupferſchmiedemeiſter Otto Tietz Kuhguſe Meke Günther Gabelsbergerſtr 12
Geboren Dem Töpfer Karl Stephan T Anna Seebener

ſtraße 10 Dem Gürtler Guſtav Alter T Gertrud Wielandſtr 27
Dem Maurer Wilhelm Hauer S Willi Körnerſtr 34 Dem Ver
ſicherungsbeamten Fritz Kathe S Wolfgang Fichteſtr 1a

Geſtorben Des Landwirts Guſtav Jaenicke S Kurt 3
aus Plößnitz

Halle Süd 21 Mai 1913
Aufgeboten Der Orthopädiſt Wilhelm Haaſe Brüderſtr 11u ehe IV Vereinsſtr 7 Der Markthelfer Otto Radſch

u Klara Heyer Streiberſtr 28 u 23
e Der Reſtaurateur Fritz Ackermann u Helene

Redling Leipzigerſtr 82Geboren Dem Handlungsgehilfen Paul Siegmund S Erich

Burgſtr 57 Dem Handelsmann Max Hauczick T Jrene Schmied
traße 34b Geſtorben Der Bergarbeiter Paul Kretſchy aus Wildſchütz

61 Bergmannstroſt Des Kupferſchmieds Karl Bewerin Ehe
frau Friederike geb Müller 63 Schönitzſtr 11 Die Witwe
Eliſabeth Seiffert geb Freitag aus Döben 61 Klinik Die
Witwe Jda Bußdämmer geb Prophete 66 Beyſchlagſtr 8
Des Handelsmannes Max Hauczick T Jrene 7 Std Schmied
ſtraße 34 Roſa Meyer aus Sondershauſen 21 Bergmanns
troſt

Auswärtige Aufgebote

Der Drogiſt Rudolf Fleck Halle u A J Scheffel Leipzig
Connewitz Der Klavierſtimmer F A W Lange Eilenburg u
S M Fiſcher Aſchersleben Der Maler K H Thomas Ammen
dorf u Pelagia Medlewska Lützen

Geschäfts und
Termin Kalender

Nachdruck verboten

24 Mai Thalwinkel Gemeindevorſtand nachm 4 Ahr im
Gemeindegaſthauſe Verpachtung des diesjährigen
Kirſchenanhanges

26 Mai Kaltenmark vorm 11 Uhr im Ackermannſchen
Gaſthofe Verpachtung der Obſtnutzung von Paul Koch

Bedra b Merſeburg nachm 4 Uhr im Gemeindegaſthofe
Verkauf des bisher dem Herrn Hermann Bauer gehörigen
Grundſtücks mit Zubehör in Bedra ſowie 48 Morgen
Feld und Wieſen

27 Mai Seegrehna b Wittenberg vorm 9 Uhr im Horn
ſchen Gaſthofe Verpachtung der Grasnutzung von ca
85 Hektar fiskaliſcher Wieſen durch die Oberförſterei Rothe

usSchl beeeda b Freyburg a Ortsvorſtand nachm 1 Uhr

im Gemeindegaſthauſe Verkauf des diesjährigen Kirſchen
anhanges

28 Mai Kleingeſchwenda Gemeindevorſtand nachm 66 Uhr

rer rer

meindejagd auf 3 Jahre
Schmiedeberg Kram und Ferkelmarkt
Wittenberg Schweinemarkt
Hetitſtedt Amtsgericht vorm 11 Uhr an der Gerichtsſtelle

Zwangsverſteigerung des Hausgrundſtückes in Hettſtedt
Kirchplatz 10 mit Zubehör

Halle Amtsgericht vorm 11 Uhr Zimmer 45 Zwangsver
ſteigerung des Hausgrundſtückes in Halle Kuttelhof 8

Adersleben b Wegeleben Verpachtung der ca 50 Morgen
großen Obſtplantage auf Domäne Adersleben Aepfel
Kirſchen Pflaumen und Birnen

Theater und Muſik
Frühjahrskonzert des Arbeiter Sängerchores Halle a S

Leitung Kapellmeiſter Hugo Engelmann
Halle 21 Mai

Wie alle ſeine Konzerte ſo hatte ſich auch das Frühjahrs
konzert des Halliſchen Arbeiter Sängerchores eines glänzenden
Beſuches zu erfreuen und es verdient hervorgehoben zu wer
den daß wiederum eine vorbildliche Ruhe während der Vor
träge herrſchte Der Chor iſt bekanntlich ſehr ſtark er zählt
160 Sänger wirkt aber nicht allein durch die aus dieſer hohen
Zahl ſich ergebende Tonſtärke ſondern mindeſtens ebenſoſehr
durch ſeine weit vorgeſchrittene Ausbildung Der Text kommt
klar und doch nicht aufdringlich heraus die Einſätze z B der
Bäſſe im Aufſtieg Jch geh im Tale gelingen gut während
die Tenöre ebenfalls ſo gebildet ſind daß ſie erheblicher
Schwierigkeiten ich denke z B an die Stelle O Schönheit
in dem Aufſtieg durchaus Herr werden Ferner verſtehen
ſich die Sänger auf ein effektvolles An und Abſchwellen der
Töne und die ſtraffe Rhythmik ihres Vortrages iſt ebenſo
lobenswert wie die Fähigkeit die wechſelnde Stimmung zum
Ausdruck zu bringen Der dramatiſche Männerchor von r
Zur neuen Welt war dafür ein rechter Prüfſtein Geſchick

malte der große Klangkörper das Toſen des Orkans um dann
im Piano die Schiffer zur treuen Wacht zu mahnen im
nächſten Moment hörte man wieder das ziſchende brodelnde
Meer und des Donners betäubendes Gedröhn dazwiſchen in
ſchöner Breite den aus gefeſtigtem Mannesherzen kommenden
Mahnruf Jhr Männer nur Mut unſer Segel hält
Glück auf Glück auf hallte es ſchließlich mit prächtiger

Friſche durch den Saal ſo daß ſtarker Applaus den Sängern
dankte Schumanns Träumender See wurde in poeſie
vollem Piano gegeben Uthmanns Zu Straßburg auf der
langen Brück begann richtig im Charakter einer fließenden
Erzählung die allmählich ins Tragiſche überging und das
von Neumann bearbeitete Volkslied Fenſterlgang als Zu
gabe erzwang Auch die weiteren Darbietungen des Ar
beiter Sängerchores waren recht erfreulich Gelegentlich

ſehr guten Feſamtleiſtung indeſſen nichts änderti ins Gewicht fällt als der Chor
e gegenden Führer offenbar in fortdauernder Entwi

ndet

und uſich unter ehe

Zur Mitwirkung war das Schütz e ſche Streuartett aus Lepaig die Herren Muſikdirektor S
eo Schwarz Artur Reblung und E Müller gewonnen be

den Die Künſtler ſpielten zwiſchen den Geſängen ein Thron

mit Variationen von Je n
bis

Mpenuen

ſchö Gefühl j t arg n menſvienem Gefühl Pogojeffs Str rtett könnte zwa
weilen inhaltsreicher ſein hat beſonders T
di Valſe und im Allegro ſeine Reize Schuberts M
aus dem AmollStreichquartett und Cherubinis Sherzo au
dem h e geartett brachten die Leipziger Herr
ebenfalls recht beifallswürdig zu Gehör ſo daß auch ſe
dem Erfolg des Abends reichen Anteil haben Dr

Ein Studentenkonzert im Weimarer Hoftheater Ein
denten ein Konzert geben ſo ſind ſie ſicher daß ſich weite Krei
dafür intereſſieren Die Friſche und jugendliche Begeiſterun
macht den jungen Akademikern wohl keiner der bedeutende
Männergeſangvereine nach wenn dieſe auch ſelbſtverſtändlich
allgemeinen ein beſſeres Stimmenmaterial und höhere künſtle
Durchbildung auſweiſen Der Verband der deutf
Sängerſchaften an Univerſitäten und Techniſchen
ſchulen der ſich als ChargiertenConvent bezeichnet und Weimar
als Vorort hat feiert alle drei Jahre in dieſer Stadt ein Bundes
feſt und bei dieſer Gelegenheit vereinigen ſich die dem Bunde an
gehörenden 16 Sängerſchaften zu einem Feſtkonzert das in dieſem
Jahre am 11 Juni ſtattfindet und wieder ſehr genußreich zu
werden verſpricht Jn Weimar der alten Kunſtſtadt werden die
jungen Sänger etwa 400 an der Zahl gewiß wieder wie ſchon die
anderen Male ihr beſtes bieten Durch die Farbenfreudigkeit der
Sänger und der zum großen Teil aus Alten Herren beſtehenden
Zuhörerſchaft erhält ein ſolches Bundeskonzert ein beſondere
äußeres Gepräge das ſtimmungsfördernd wirkt die Herzen der
Sänger und der Zuhörer ſchlagen von vornherein in einem Takte
und auf dieſer Grundlage erwächſt immer von neuem eine ſchöne
Begeiſterung ſür das alte ſtudentiſche Jdeal der Pflege deutſchen
Männergeſanges Das Konzert wird geleitet von Profeſſor Dr
Klengel Leipzig dem langjährigen verdienten Dirigenten der
Sängerſchaft Arion und von Univerſitätsmuſikdirektor Z ingel
Greifswald dem bewährten Dirigenten der Sängerſchaft Guilel
mia Von Korporationen an der Univerſität Halle nimmt die
Sängerſchaft S al i a an der Veranſtaltung teil

im
riſche

ch en

Hoch

2 u

Vermiſchtes
Furchthare Tat

Madrid 22 Mai
Die Polizei verhaftete den an der Kriegsſchule angeſtellten

Hauptmann der Reſerve Manuel Sanchez und ſeine Tochter die
einen gewiſſen Garcia Jalon in ihre in der Kriegsſchule gelegene
Wohnung gelockt und ermordet haben Angeblich haben ſie einen
Erpreſſungsverſuch gemacht und als Jalon ſich widerſetzte ihn er

in der Krauſeſchen Gaſtwirtſchaft Verpachtung der Ge ſchlagen die Leiche zerſchnitten und in einer Felsgrotte verſteckt

Warum der König von England zu der Heirat des Herzogs
von Cumberland zuſtimmen mußte Bekanntlich hat der König
von England als Chef der Familie der der derzeitige Herzog von
Cumberland als Sohn des verſtorbenen Königs Georg V von
Hannover und Enkel des fünften Sohnes von Georg III von
England angehört ſeine formelle Zuſtimmung zu der Heirat des
Herzogs Ernſt Auguſt mit der Prinzeſſin Viktoria Luiſe
von Preußen vor einigen Wochen bereits erteilt Die Einholung
dieſer Zuſtimmung war auf Grund einer engliſchen P arla
mentsakte aus dem Jahre 1772 notwendig die beſtimmt
daß kein Nachkomme Georgs II eine rechtsgültige Ehe ohne die
Genehmigung des engliſchen Königs des Familienoberhauptes
eingehen darf Das Geſetz wurde infolge der Verheiratung des
Herzogs von Glouceſter des Bruders Georgs III mit der Witwe
des Lords Waldegrave und der Ehe des Herzogs von Cumber
land mit der Witwe des Oberſten Horton eingeführt Es wird
ſo ſtreng gehandhabt daß beiſpielsweiſe die Heirat des Herzog
von Suſſex mit Lady Auguſta Murray im Jahre 1793 im fol
genden Jahre für null und nichtig erklärt wurde weil die Zu
ſtimmung des Königs fehlte und daß im Jahre 1844 das Ober
haus ſich weigerte das aus dieſer Ehe geborene einzige Kind als
legitim anzuerkennen

Rechtsanwalt Bredereck in Südamerika verhaftet Dem
Lok Anz zufolge iſt der am Anfang Auguſt vorigen Jahres

flüchtig gewordene Anwalt Bredereck in einer Stadt Süd
amerikas verhaftet worden Wegen ſeiner Auslieferung
ſchweben bereits Verhandlungen

Frau Dr Vlume im Gefängnis Nachdem das Arte
gegen Frau Dr Blume rechtskräftig geworden iſt wird in
Telegramm aus Poſen zufolge die Verurteilte in das Ge
fängnis Wronke gebracht werden

Raubüberfall Aus Mainz meldet der Draht unter
22 Mai Jn HeimbachRahe hatte ſich der Stationsvorſte c
v d Vohſen mit ſeiner Frau in eine beim Bahnhof grreet
Wirtſchaft begeben und ſich gegen Mitternacht für kurze
aus dem Gaſthofe entfernt Als er auffallend ans m
blieb wurde nachgeforſcht Man fand ihn blutüberſtrone
mit ſchweren Schädelverlekungen vor dem Eingange e
Bahnhofsgebäudes liegen Sein Geldbeutel fehlte n zt
e mee darauf ſtarb er ohne das Bewußtſein wiederer

zu haben AhEin Ehedrama auf dem Semmering Auf dem h
ring hat Mittwoch nacht der Albaneſenführer Delvina ne
kurzem Wortwechſel ſeine junge Gattin erſchoſſen und r
ſich ſelbſt durch einen Revolverſchuß getötet Die Urſachen n r
Ehedramas ſind bisher ungufgeklärt Delvina gehörte des
angeſehenen albaneſiſchen Familie an Er iſt der Sohn v
Albaneſenführers Salis Bey Delvina der Gouverneur

aus den feinſten Rohmaterialien durch Zuſatz des Myrrholinhöchſt wirkungsvolle kometiſche Eigenſchaſten beſitzt z B im Aufſtieg bei den Worten Auf hellem blitzendem
Flügel übernahmen ſich die Tenöre ein wenig was an der

neeeerre fJBouillon Würfel der beste le

22

Kalimnoſt war Seine Gattin war die Tochter Jsmai
Paſchas eines Anhängers Abdul Hamids

einzelne Würfol 5 Pfg
M X s qute sparsame Küche
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